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Operativo en Villas Campestre
Trascendió la tarde de ayer que elementos de la Fiscalía Anticorrupción del Estado habrían detenido a una persona y se llevó a cabo una diligencia en un domicilio del frac-
cionamiento Villas Campestre.
Hasta el cierre de esta edición, está institución no había informado nada al respecto, pero se tiene la evidencia en imágenes.

TEXTO Y FOTO: MARTHA CASAS
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DURANGO, DGO.
Por fin, Durango tendrá su

Hospital Municipal del Niño 460,
un espacio propio y con las
mejores instalaciones para la
atención a la salud de la infancia,
así dejamos de pagar 2 millones
de pesos en rentas anuales por
estar en un edificio rentado en las
últimas tres décadas, celebró
Toño Ochoa.

Este nuevo Hospital que se
encuentra actualmente en
construcción con 63 millones de
pesos, ampliarán sus servicios
para brindar atención a más
pacientes, incluyendo la salud
mental, “porque nuestras niñas y
niños merecen un cuidado
integral y de calidad”, destacó.

Al menos 17 mil niñas y niños
de la colonia Isabel Almanza y

toda la zona tendrán garantizada
la atención médica, al igual que
todos los infantes de la capital y
de las ciudades vecinas.

Toño Ochoa puntualizó que su
ubicación y conectividad facilitará
a las familias con mayor
movilidad el acceso a los servicios
de salud, para que nadie se quede
sin atención a la salud, por una
infancia sana y feliz.

Tendrán niñas y niños
mejor atención a su
salud: alcalde 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Empresarios de La Laguna,

reconocieron la labor del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal para la atracción de
inversiones internacionales y
coincidieron en que gracias a su
liderazgo y a la manera en la que
está enfrentando el reto, a casi un
año de trabajo, ha mejorado en
mucho el desarrollo de la región. 

En el marco de la inauguración
de la empresa de
semiconductores Vishay en
Gómez Palacio, Fernando Treviño
Botti, empresario lagunero,
mencionó que el liderazgo del
Gobernador y el trabajo que hace
en coordinación con las
autoridades municipales, ha
logrado atraer inversiones del
extranjero que han llegado con
certezas a La Laguna.

“La nueva manera como está

enfrentando este reto da la
posibilidad de que vengan más
aceleradamente este tipo de
inversiones a la región con
beneficio para toda la gente”,
expresó el empresario al destacar
que en el caso del consorcio
Vishay, se contó con las
facilidades en tiempo y forma
para que se instalaran en el
Parque La Encantada. 

Por su parte, el presidente de la
Cámara Mexicana de la Industria
de la Construcción (CMIC) de esta
zona y vocero del Grupo
Empresarial de La Laguna (GEL),
Donato Gutiérrez Gutiérrez,
manifestó que la apertura de
Vishay es una gran noticia, ya que
se generan miles de empleos con
este tipo de inversiones.

“Aplaudimos desde nuestro
sector todo lo que está haciendo
el Gobierno del Estado con su

visita a China, ya que se ve el
trabajo reflejado del Gobernador
con este tipo de inauguraciones,
pues no son palabras, son
hechos”, sostuvo.

Agregó que están conscientes de
lo complicado que fue el arranque
de esta administración por los
problemas financieros en que se
dejó al estado, “pero el sector
empresarial está para trabajar en
equipo con el gobierno de
Esteban Villegas Villarreal”,
indicó.  Luis Felipe del Rivero,
presidente de la Cámara de
Comercio en Gómez Palacio,
destacó que atraer nuevas
inversiones de esta magnitud,
elevan la calidad de vida, la mano
de obra calificada y es la
seguridad de un desarrollo
económico para la región muy
importante. 

“Con la gira que hizo el

Gobernador a China, se espera la
llegada de más empresas, la
atracción de más inversiones, tal
y como lo prometió a los
laguneros desde el inicio de su
mandato”, añadió el
representante de la CANACO en
esta región.

Finalmente, empleados de
Vishay agradecieron al
gobernador su iniciativa y trabajo
para consolidar la llegada de
este tipo de plantas que ofrecen
más oportunidades de

crecimiento

profesional y empleos bien
remunerados.Esteban le mete acelerador

a las inversiones en La
Laguna: empresarios



DURANGO, DGO. 
A fin de promover entre los

ciudadanos la plantación de
árboles en sus hogares, la
conciencia ambiental y detener
de esta manera el calentamiento
global, la diputada Sughey
Torres Rodríguez, presentó la
iniciativa de reformas a la Ley de
Gestión Ambiental Sustentable
para el Estado.

Al realizar la ampliación de
motivos de la propuesta
legislativa, destacó que debido a
las altas temperaturas que se
han registrado en Durango y la
falta de sensibilidad de la CFE de
incluir al Estado entre las
entidades con bajos costos en la
energía eléctrica, es necesario
promover políticas ambientales.

“Una de las soluciones al
cambio climático que no
representa mayor inversión
económica, además de mejorar
nuestras vidas y que protege el
medio ambiente, es la
plantación y conservación de los
árboles, alrededor de las casas,
con la finalidad de mantener
temperaturas más frescas al
interior y exterior de estas”,
resaltó.

De esta manera, el gobierno

del estado decidirá el tipo de
incentivos o estímulos que se
otorgarán a quienes planten un
árbol en su casa, siempre que el
espacio lo permita.

Durante la sesión de la
Comisión Permanente, explicó
que los árboles combaten el
cambio climático, absorben el
dióxido de carbono, removiendo
y almacenando el carbono, al

tiempo que liberan oxígeno al
aire y cumplen con la función de
refrescar la ciudad, dándoles
sombra a los hogares y calles,
interrumpiendo las llamadas
islas de calor y liberando vapor
de agua al aire a través de sus
hojas.

La legisladora detalló que
según los expertos en
adaptación al cambio climático,

tres árboles colocados
estratégicamente alrededor del
hogar de una familia pueden
recortar hasta en un 50 por
ciento la necesidad de usar el
aire acondicionado en el verano
y a su vez al reducir la demanda
de energía, el dióxido de
carbono y otros gases
contaminantes producidos por
las plantas de electricidad.
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Londres y J. Carmen entregan segundo informe
Cumpliendo con lo que establece la Ley Orgánica del Congreso del Estado, los integrantes de la fracción parlamentaria del PRD,
Londres Botello Castro y J. Carmen Fernández Padilla, entregaron  su segundo informe de actividades legislativas al secretario
general del Poder Legislativo, Pedro Toquero Gutiérrez.

Promueven plantación de árboles
para contrarrestar cambio climático
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente municipal, José
Antonio Ochoa negó que se vaya
a privatizar la Alberca Olímpica,
por el contrario, habló de una
rehabilitación integral, porque
estaba gastando hasta 20 mil
litros diarios de agua y había
riesgos grandes de un socavón.

Estos son puros chismes que no
sabe de dónde salen, "pero lo que
tenemos es precisamente una
alberca que estaba gastando 20
mil litros de agua diarios y hasta
en un tema de seguridad se podía
e inclusive hacer un socavón, ya
es un tema de seguridad muy
delicado y aparte queremos darle
un lugar digno para que toda la
familia de Durango, nada de
privatización", expresó el alcalde.

Consideró que su idea es que los
duranguenses puedan disfrutar
realmente de una alberca, un
lugar histórico con más de 80
años de construcción y donde van
a poder hacer sus ejercicios, la

natación, el deporte, incluso
después de la rehabilitación hasta
los atletas van a poderla

utilizarla.
Así que, "es una mentira, lo digo

categóricamente, eso es una

falacia y un chisme más de gente
sin quehacer, la verdad, porque es
lo que se dedican a generar

chismes, pero la alberca olímpica
seguirá siendo operada por el
ayuntamiento", remarcó.

No se privatizará la Alberca Olímpica 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Se prevé un incremento en los

accidentes de entre el 15 y 18
por ciento por el regreso a
clases, alertó el presidente de la
Asociación Mexicana de Agentes
de Seguros y Fianzas (AMASFAC)
en Durango, Francisco Esparza
Martell, quien hizo un llamado
a redoblar los cuidados.

Indicó que de manera cíclica el
comportamiento refleja un
incremento de entre 15 y 18
puntos porcentuales, debido a
que con las prisas y el alto flujo
de vehículos, la exposición a un
accidente automovilístico
incrementa.

Agregó que la mayoría de los
accidentes en esta temporada y
en estas circunstancias se
presenta por alcance y en una
ligera menor proporción por
invasión de carril.
Desafortunadamente el número
de vehículos que están

asegurados es mínimo, se habla
de un 18 o un 22 por ciento en
la ciudad.

Expuso que se registran entre
27 y 30 accidentes diarios,
aunque las autoridades
probablemente registren menos
porque muchos no llaman ni
siquiera a tránsito y arreglan
entre las partes.

Los accidentes pueden ser
cuantiosos, debilitan el
patrimonio familiar de manera
grave, por lo que se
recomiendan que se contraten
servicios de aseguranza, que no
son caros en realidad porque
van desde mil 500 a tres mil
pesos y cubren daños a terceros
y la defensa legal.

Manifestó que en este
momento ya están platicando
con el Ayuntamiento y con los
diputados, porque está por
entrar en vigor la Ley de
Responsabilidad de Daños a
Terceros en el 2024.

Calculan aumento de
accidentes de hasta 18 %
con regreso a clases 

La UJED abre inscripciones para curso-taller Locución en Cabina
DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango (UJED), a través de la
Dirección de Comunicación Social,
ha iniciado el periodo de
inscripciones para el curso-taller
de Locución en Cabina. Esta
oportunidad educativa, que se
impartirá de manera virtual, está
a cargo de Linda Cristal Rodríguez
Simental, destacada periodista
con más de dos décadas de
experiencia en medios de
comunicación.

La capacitación consistirá en
cinco sesiones que se llevarán a
cabo los domingos 3, 10, 24 de
septiembre y 1 y 8 de octubre, en
un horario de 9:00 a 14:00 horas.
Este programa tendrá un valor
curricular de 30 horas y está
diseñado para comunicadores, así
como para cualquier persona que
desee mejorar su desempeño y
habilidades al hablar en público o
frente a un micrófono.

Dentro del curso, se abordarán
temas fundamentales para
quienes deseen incursionar o
perfeccionar su carrera en el
mundo de la locución, tales como
el cuidado de la voz, la estructura
de un programa de radio, técnicas
de improvisación y el uso

adecuado del lenguaje, entre
otros. El curso-taller está abierto
tanto para principiantes como
para personas con nivel
intermedio en locución, aunque
aquellos con experiencia
avanzada también son
bienvenidos.

El costo de inscripción es de
$600 para el público en general.
Sin embargo, aquellos que formen
parte de la comunidad UJED, ya
sean estudiantes, docentes o
trabajadores, podrán beneficiarse
con un descuento del 50 %. Las
inscripciones se pueden realizar
directamente en la Dirección de
Comunicación Social UJED,

ubicada en el Edificio Central, de
lunes a viernes entre las 9:00 y las
14:00 horas. También se aceptan
inscripciones mediante
transferencia electrónica a la
cuenta 121 303 2744 de BBVA. Es
importante que las inscripciones
se completen antes del 1 de
septiembre.

Para obtener más información,
los interesados pueden
comunicarse al número 618 116
19 72. Esta es una excelente
oportunidad para aquellos que
buscan mejorar sus habilidades
de comunicación y locución bajo
la tutela de una experta en el
campo.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado Fernando Rocha

Amaro presentó una iniciativa
que busca contrarrestar el
problema de dependencia de los
menores al celular y dispositivos
electrónicos, redes sociales, entre
otros, ya que se ha identificado
esto como un problema por la
ONU, además resaltó un alto
riesgo consumo de pornografía y
acecho de criminales.

La ONU ha hecho un llamado
urgente tanto países
desarrollados, como a los que no
son desarrollados, porque las
niñas, los niños y los adolescentes
están padeciendo una
dependencia al internet, a las
tablets, celulares; donde
desafortunadamente por más
supervisión que tengan, en algún
momento, en un descuido,
pueden acceder a temas de
pornografía, temas de videos
violentos, fotografías
inadecuadas, entre otras cosas,
"es el lugar perfecto para los

delincuentes, entonces pues
tenemos que cuidar nuestras
niñas, a nuestros niños".

Lamentó un caso sucedido en el
que le quitaron el celular a un
menor y utilizó esto como motivo
para inmolarse. En ese sentido, es

un compromiso que tienen, tanto
la sociedad, como las autoridades.

Por lo anterior, le apuesta a
trabajar en lograr una
desconexión digital que sea sana
y que permita a los niños
desarrollarse de una manera

adecuada y los mantenga a salvo
de tantos acechos que incluyen a
los ciberdelincuentes.

Señaló que los padres de familia,
también deben comenzar hasta
con quitar ese hábito de darle
teléfonos celulares a los niños

para que se mantengan
tranquilos, entretenidos o como
niñeras.

Pero también las autoridades
deben trabajar en lo que les
corresponde y cuidar y salvar a
los niños de esta dependencia.

Grave dependencia de menores a dispositivos
e internet, están expuestos a mil peligros 
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Deuda a proveedores
ha disminuido gracias
a disciplina financiera

del municipio
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La administración municipal ha

logrado disminuir la deuda a
proveedores de 250 millones de
pesos a 145 millones, aseguró
Ignacio Orrante, director de
Finanzas, quien resaltó la
disciplina financiera con que se
ha trabajado.

Esto significa que se han hecho
esfuerzos y se han pagado más de
100 millones de pesos de lo que
se tenía de adeudo, en sintonía
con el compromiso que hizo el
alcalde de que al término de la
administración que dirige,
entregaría en ceros los adeudos a
los proveedores.

"Ese es el objetivo en este
sentido", pero todo tiene que ver
con la disciplina financiera con
que se ha venido trabajando; no
solo en esta área, sino en todo lo
que es el ayuntamiento incluso
previendo y anticipando una
bolsa para lo que será a fin de año
a fin de evitar que existan
complicaciones para el pago de
compromisos de fin de año,
porque lo que esa parte también
está garantizada, afirmó el
entrevistado.

Destacó que afortunadamente
se ha tenido una buena respuesta
por parte del gobierno del estado
con la entrega de participaciones
en tiempo y forma y se ha perdido
permitido tener una planeación
en este tipo de erogaciones.

DURANGO, DGO.
En el marco de la reunión con

Confederación Patronal de la
República Mexicana (COPARMEX)
Durango, Guillermo Adame
Calderón, secretario de
Educación, invitó a los
empresarios a ser parte activa de
la educación en Durango.

La COPARMEX, externó esta
invitación al equipo académico de
la Secretaría de Educación del
Estado de Durango (SEED), con la
finalidad de coadyuvar en la
dinámica educativa que envuelve
a la entidad.

Al respecto Adame Calderón
subrayó que, “nos gustaría que
los empresarios no quiten el
sentido crítico de las cosas”, a la
par, que los invitó a sumarse al
proyecto educativo que encabeza
el gobernador Esteban Villegas

Villarreal.
En sesión ordinaria de la

COPARMEX y ante el Consejo
Directivo que lo integra, Adame
Calderón, en compañía del
subsecretario de Servicios
Educativos y de los directores de
Educación Básica, tanto federal
como estatal, platicaron acerca de
las acciones que se están
emprendiendo para posicionar a
Durango dentro de los primeros
lugares en calidad educativa y el
análisis sobre los nuevos libros de
texto del Gobierno Federal.

En este sentido, la presidenta de
COPARMEX, Blanca Estela Castro
Torres agradeció que Guillermo
Adame tenga el acercamiento con
los empresarios y que “vea las
inquietudes de todos los
empresarios, del consejo directivo
y que son la voz de los 230
empresarios que forman parte de

COPARMEX”.
Por su parte, Francisco Quiñones

Gallegos, ex presidente del grupo
empresarial, comentó sentirse
satisfecho de escuchar la
estrategia y el planteamiento de
la SEED, pero sobre todo, de saber
que “se tiene un sistema y un
proyecto que tiene la formación
de valores, eso me deja muy
tranquilo, nos da confianza que
en Durango no se está

imponiendo un sistema
educativo, sino que se tiene un
sistema educativo propio.

Durante la reunión, se
desglosaron los cinco ejes
fundamentales que conforman el
Proyecto Educativo 2023-2028,
así como sus principios y
propuestas; de igual manera se
analizaron algunas inquietudes
relacionadas con los libros de
texto.

Sobre el tema, Guillermo López
de Lara, ex presidente de
COPARMEX, destacó que “no
buscamos enterarnos de los
temas que nos competen y que
son temas fundamentales” y que
repercuten tanto en sus familias
como en las de su personal, por lo
que aplaudió que la SEED abra el
camino “donde se acepten las
críticas, la deficiencias de uno y
de otro lado”.

Se llevó a cabo “Diálogos COPARMEX-SEED”

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

"Ya es necesario que se haga
justicia en el tema del ex
gobierno y quien encabezó la
administración, que no queden
impunes todos los delitos que
cometió el exmandatario y parte
de su equipo", señaló la diputada
Sandra Amaya.

Lo anterior lo manifestó al
referir que existe un Amparo que

José, derivado de los actos
cometidos durante su
administración, concretamente
con un desfalco en contra de la
Universidad Juárez, "nosotros
nos enteramos de la noticia y es
porque hay algo".

Manifestó que desde su
perspectiva ni siquiera las
autoridades federales debieron
haberle concedido un amparo a
este político duranguense, dado
los delitos que se han sacado a la
luz pública.

Por el contrario, manifestó que
es momento de hacer justicia
para con este personaje y los
colaboradores que tuvo en su
momento y que se encargaron de
saquear al estado y de cometer
una serie de delitos, que hoy,
mantienen en circunstancias
complicadas a las finanzas
estatales, perjudicando a
diversas instituciones.

Adelantó que pronto
empezarán a hacer las revisiones
de las cuentas públicas

correspondientes al año 2022,
donde una gran parte es de los
manejos que se tuvieron en el
pasado gobierno del estado, se
espera que ahí se pueda conocer
la situación real de los
movimientos que hicieron.

Hizo presión también para que
la Fiscalía Anticorrupción
continúe trabajando y que
pronto se pueda ver la justicia en
el caso del desfalco del gobierno
del estado, al final dio un voto de
confianza.

Presumen amparo de ex
gobernador, se pide justicia
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DURANGO, DGO.
“Mi hija María José ya puede

escuchar, es algo nuevo para ella,
gracias de corazón”, expresó Zoila
Esperanza Gardea, una madre
duranguense, quien como
muchas otras, ahora comparte su
felicidad, al manifestar que ya se
siente más tranquila al ver el gran
cambio positivo en su pequeña,
que ahora escucha bien y puede
valerse por sí misma.

Por primera vez, con la ayuda de
un receptor electrónico, niñas,
niños y adultos mayores ahora
podrán llevar una vida mejor,
gracias a la sensibilidad del
Gobierno de Esteban Villegas y
del DIF Estatal que encabeza
Marisol Rosso, al impulsar la
campaña de Aparatos Auditivos
Gratuitos, mediante la cual, ahora
pueden escuchar y mejorar su
condición física y emocional.

“Lo más maravilloso, sobre todo
es que va a poder escuchar ya
todos los ruidos, siempre andaba
yo con ella cuidándola, porque
solamente hablándole fuerte
escuchaba, pero los ruidos más
pequeños no”, comentó al
describir que cuando alguien
venía junto a ella no escuchaba,
ni un auto, y ahora esto es algo

nuevo para ella porque es la
primera vez que usa un aparato
auditivo.

Zoila Esperanza dice que lo
mejor como madre es ver a sus
hijos bien, felices, esto al relatar
el problema de su hija, que desde
nacimiento fue prematura y
nunca había escuchado del todo
bien; “es un gusto enorme que
existan estos apoyos porque
somos mucha gente que
carecemos de todo”, expresó. 

Platicó que anteriormente, ya le
habían cotizado el auxiliar
auditivo en 30 mil pesos, sin
embargo, le resultó  difícil reunir
la cantidad y en cuanto supo del
apoyo, no dudó en llevar a su
niña; “ahora va a ser feliz en su
escuela, porque antes se privaba
de muchas cosas, ahora va a ser
mucho mejor su vida diaria”, dijo
su mamá.

Así como la madre de María
José, muchas familias que lo
requieren pudieron aprovechar
dicha campaña que se lleva en
coordinación con el DIF Estatal y
el Patrimonio de la Beneficencia
Pública, que ponen al alcance de
todos y que ha permitido mejorar
el estilo de vida de muchas
personas.

“Mi hija ya escucha
y podrá valerse por
sí misma gracias a
Marisol y Esteban”
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Por sus resultados, Toño Ochoa
es uno de los mejores del país, de
acuerdo con la encuesta Rubrum
que evalúa el trabajo de 101
presidentes municipales, entre los
cuales el duranguense ocupa el 8º
lugar en el indicador Trabajo-
Desempeño. 

En el marco de su Primer
Informe de Resultados, las
mediciones publicadas este 22 de

agosto confirmaron que la
ciudadanía está contenta con el
trabajo de Toño Ochoa, ya que
obtuvo 7.17 puntos (octavo lugar
de 101), lo que significó un
incremento de la aceptación
porque en julio se ubicó en el sitio
10 con 7.44 puntos. 

Una vez más, en el indicador
Cercanía destacó al ubicarse en el
lugar 11 con 6.85 puntos, ya que
ha incrementado la atención
directa a la ciudadanía, acudiendo
él mismo a las colonias o

recibiendo a la gente en su
oficina; en julio estuvo en el sitio
13.

Por esto y por la seguridad que
ha generado al convertir a
Durango en la tercera ciudad más
segura de México, así se coloca
entre los primeros 20 lugares del
país.

Desde el inicio de su
administración, Toño Ochoa es
ubicado como uno de los mejores
alcaldes mexicanos, de acuerdo a
las mediciones ciudadanas.

Toño Ochoa, entre los
mejores 20 alcaldes
mexicanos: Rubrum



DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED), a través de su
Facultad de Trabajo Social,
entregó a la sociedad 53 nuevos
licenciados en esta disciplina.
Estos jóvenes recibieron sus
cartas de pasante en el Auditorio
Universitario del Edificio Central,
marcando un avance significativo
en su formación académica y
reafirmando su compromiso de
servir a la comunidad
duranguense.

En representación del rector
Rubén Solís Ríos, Edla Elena
Wallander García, contralora
general de la UJED, señaló que "la
carrera de Trabajo Social, imbuida
de humanismo, solidaridad y
vocación de servicio, refleja el
espíritu que caracteriza a los
universitarios. Ustedes serán el
vínculo principal entre la

Universidad y la sociedad,
siempre promoviendo el respeto
a los derechos humanos, la
igualdad y la equidad", dijo a los
egresados.

Por su parte, Luis Enrique Soto
Alanís, director de la unidad
académica, compartió su
satisfacción por presentar una
nueva generación de
profesionales a la sociedad.
“Ustedes eligieron una profesión
que valora la humanidad. Hoy,
mientras cierran un capítulo
esencial de sus vidas, estoy
seguro de que llevan consigo
experiencias y vivencias. La vida
los reta a transformar y mejorar
la vida de aquellos a quienes
sirven a través de su noble
profesión”, les expresó.

Enfatizó en la singularidad de
cada generación y alentó a los
egresados a asumir los retos y
esperanzas del trabajo social,
promoviendo cambios sociales

que incrementen el bienestar de
los individuos. "Ustedes son
agentes de cambio. Su labor no es
sencilla, pero están capacitados
para enfrentar estas dificultades”,
concluyó.

Ana Yazmín Vázquez Limas
explicó simbólicamente el papel
del trabajador social, destacó su
adhesión a normas, principios
éticos y morales. Profundizó en el
significado de la muceta, que
representa la responsabilidad del
profesional, y el cofre, que
simboliza la discreción con la que
debe manejar y proteger la
información para entender y
fundamentar su intervención.

Para cerrar el acto, Ana Camila
Morales Vázquez y Alondra Jatziri
Ibarra Aragón, en representación
de sus compañeros, expresaron
su gratitud hacia sus familias y
docentes, reconociendo la
importancia de este día en sus
vidas y su trayectoria profesional.
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53 jóvenes de Trabajo Social
reciben su carta de pasante 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Motoclubes Unidos de Durango

organizan la colecta de recursos
en apoyo a la campaña Estafeta
contra el cáncer, este año la bolsa
nacional le corresponderá al
estado de Hidalgo.

Dentro de las actividades, los
clubes de Durango ofrecerán un
concierto de Genitallica el 9 de
septiembre en las instalaciones
de la Fenadu, el costo será
simbólico de cien pesos y habrá
diversos artículos para compra.

Así lo anunció en conferencia de
prensa Pedro Vidales, presidente
del Motoclub Sinvergüenzas, en
coordinación con la Cámara
Nacional de Comercio.

Cada año la Estafeta contra el
cáncer se lleva a cabo en
prácticamente todos los estados
del país, con la finalidad de llegar
a los centros de cancerología e
instituciones que se dedican a dar
tratamiento a los pacientes que
tienen esta enfermedad.

Este año particularmente en
Durango dentro de las
actividades, los clubes locales
ofrecerán el concierto el 9 de

septiembre en las instalaciones
de la Fenadu, con lo que Durango

busca superar la cantidad
recaudada el año pasado, que fue

de alrededor de 340 mil pesos.
El año pasado le tocó a Durango

y se entregarían 2.3 mdp al
Patronato del Cecan.

Con concierto de Genitallica, motoclubes
recaudarán recursos para Estafeta contra el cáncer
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Mejorar la atención a la salud de la niñez

es una política pública de Toño Ochoa que
va consumando con la construcción del
Hospital del Niño 460, que será sin duda
un gran legado para la infancia, aseveró
Esteban Aguilar Espinoza, director
municipal de Salud Pública.

Con la innovadora infraestructura
aumentarán los servicios médicos, además
de contar con la Clínica de Atención a la
Salud Mental Infantil, que ya opera desde
hace dos semanas, confirmó.

Recordó que el actual edificio del hospital
es arrendado, pero esto dejará de ocurrir
con el espacio propio, así se invertirá más
en equipo y mejores condiciones laborales

para el personal; no sólo seguirá como
único modelo en el país, sino como uno de
los mejores centros pediátricos. 

Actualmente brinda más de 45 mil
servicios anuales, como consultas en sus
15 especialidades y cirugías y no solo a
niños de la capital, sino de todo el estado;
incluso entidades vecinas, pero la atención
aumentará exponencialmente, estimó.

Esta es una de las acciones más
importantes de la administración,
confirmó Javier Chávez Cibrián, director
municipal de Obras Públicas, ya que
además se trabaja en coordinación con
Desarrollo Urbano y otras instancias para
que desde un inicio cumpla con todas las
disposiciones y normas.

Hospital del Niño seguirá siendo el único
modelo de atención pediátrico en el país

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El director del Centro de

Cancerología en Durango (Cecan),
Elio Aarón Reyes Espinosa
manifestó que se tiene un
incremento notable en el número
de pacientes con cáncer; en el
caso de los niños se presentan
alrededor de 60 casos nuevos por
año, suman alrededor de 20
nuevos en lo que va del 2023, en
tan solo en el caso de infantes. En
términos generales el Cecan abre
hasta 950 expedientes nuevos
cada año.

Manifestó que si se consideran
todos los tipos de cáncer y las
edades, así como sexo, cada año
el Cecan abre entre 900 y 950
expedientes nuevos en la gran
mayoría de Durango, pero
también se atienden otras
entidades cercanas como
Zacatecas, Chihuahua, Torreón,
entre otras.

El entrevistado manifestó que
desafortunadamente el cáncer es
un problema que ha ido
aumentando en los últimos años,
no específicamente por una

causa, sino debido a  varias
circunstancias, ya que esta es una
enfermedad multifactorial y es
complicado establecer una
causalidad, salvo las infecciosas o
exposición a medicamentos y en
términos generales tienen que
ver situaciones como la genética,
la alimentación, algunas
exposiciones… aunque
"prácticamente todos estamos
expuestos", dijo.

Es difícil determinar muchas
causas a pesar de que se han
llevado a cabo muchos estudios,
pero es que cada mioplasia tiene
su propio comportamiento.

El comportamiento que ha
marcado una tendencia a que en
10 años no habrá reducción de
casos de cáncer, sino que cada vez
se pueden presentar un número
mayor de casos en todas las
edades.

Pero y sí se prevé que haya una
reducción en la mortandad,
porque hace 50 años la tasa de
muerte estaba por arriba del 80
por ciento y hoy en día la tasa de
control ronda en las mismas
cifras, con una tasa de curación

de hasta el 80 por ciento si se
detecta a tiempo.

Dijo que afortunadamente a lo
largo de los años también se ha
visto avance en el tratamiento y

sobre todo en la detección
temprana del cáncer, lo que da
una esperanza mayor de vida.

En el caso particular de los
infantes, manifestó que el cáncer

más común es la leucemia y se
presentan en Durango alrededor
de 50 o 60 casos nuevos cada año
y en lo que va del presente, han
sumado algunos 20 casos nuevos.

Advierten aumento de pacientes con cáncer
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de prevenir

accidentes en los que se ven
involucrados los motociclistas
repartidores de diferentes
empresas y plataformas, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la Dirección de
Tránsito y Vialidad impartió un
curso teórico y práctico de
capacitación sobre el manejo a la
defensiva, dirigido a los
conductores de estas unidades.

El titular de la dependencia,
Eduardo Rangel Arámbula
expresó que para la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, es
de suma importancia brindar a
los gomezpalatinos las
herramientas para su seguridad.
Es por ello que se llevó a cabo
este curso donde se trataron
temas relacionados con el
Reglamento de Tránsito, el
respeto de las señales, uso de
aditamentos de seguridad, entre
otros.

El principal objetivo de esta
capacitación, que forma parte de
la campaña "Salvando Vidas”, es
la prevención de accidentes de

motociclistas. Uno de los temas
primordiales para la Dirección de
Tránsito y Vialidad, es fomentar
una cultura de prevención en la
ciudadanía, así como concientizar
a los conductores sobre cómo
conducirse de manera adecuada
en la vía pública

"Parte importante del trabajo de
la Dirección de Tránsito y Vialidad
de Gómez Palacio, por medio del
Departamento de Educación Vial,
es elaborar campañas de
concientización como "Rueda
Seguro Conduce Hacia La Vida" o
"Salvando Vidas", así como cursos
y capacitaciones a empresas,
escuelas y toda organización que
quiera conocer sobre el
Reglamento de Tránsito y una
correcta cultura vial". 

Finalmente, el funcionario
municipal invitó a que las
empresas, escuelas u
organizaciones de cualquier tipo,
que estén interesadas en la
capacitación referente al tema de
cultura vial y el Reglamento de
Tránsito, acudan a las oficinas de
esta dirección para que se les
brinden informes sobre estos
cursos.

Capacitan a motociclistas
repartidores para prevenir accidentes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana
del Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través del
Departamento de Prevención del
Delito, acudió a la colonia
Bellavista, para realizar el alta del
Comité de Seguridad Ciudadana
(CSC) con habitantes de la zona.

Iván Torres Chávez, director de
la dependencia, dijo que por sus
buenos resultados, estas acciones
continuarán, pues son parte de
una estrategia que ha permitido
disminuir considerablemente los
delitos en la zona urbana y rural
del municipio. Agregó que ese fue

un compromiso de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, el de regresar
la paz y la tranquilidad a los
ciudadanos, de ahí la importancia
de continuar trabajando para
mejorar permanentemente en la
materia.

“Luego de haber realizado una
caminata hace algunos días para
compartir con los vecinos los
beneficios de formar un comité,
regresamos a la colonia Bellavista
a constituirlo y a explicarles la
forma en que podrán colaborar
en la vigilancia de su colonia, así
como la forma en la que
Seguridad Pública dará atención a
sus reportes y llamados.

Abraham López Mata,
responsable del Departamento,

comentó que la reunión se
sostuvo con alrededor de 50
personas del sector, a los cuales,
se les explicó la manera de operar
y las direcciones municipales que
participan en los CSC.

“Al finalizar la plática, lo que
hacemos es proceder con la

creación del grupo de WhatsApp
con los voluntarios de la colonia,
así mismo, se les explica que esta
herramienta se utilizará
únicamente para reportes y que
no se debe de tomar en juego lo
que ahí se comparte”, comentó
López Mata.

En ese sentido, comentó que la
creación del CSC contó con la
participación de 50 personas de la
zona, además brindó su apoyo el
director de Servicios Públicos,
Fernando Díaz Femath, quien
puso a disposición de los colonos
las cuadrillas de limpieza.

Continúan fortaleciendo la
seguridad en Gómez Palacio

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Atendiendo de manera oportuna

los reportes de los ciudadanos, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la Dirección de Obras
Públicas, acudió a reparar un
puente peatonal ubicado en el
bulevar Ejército Mexicano, el cual

presentaba desprendimiento de
una lámina en el piso, según lo
mencionaron ciudadanos que
hicieron el reporte quienes dijeron
utilizar el puente para cruzar la
mencionada arteria.

Juan Salazar Reyes, director de
Obras Públicas en el municipio,
manifestó que uno de los usuarios

señaló que este desperfecto tenía
ya varios años, y aunque al revisar
el puente se percataron de que no
representaba peligro para la
ciudadanía, la percepción que
pudiera generar era distinta en
algunos ciudadanos, por ello se
procedió a iniciar de inmediato
con las reparaciones

correspondientes.
Manifestó que todas las

dependencias municipales, tienen
la encomienda de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, de
dar atención inmediata a los
reportes ciudadanos, por ello tras
el señalamiento, de inmediato se
giraron las instrucciones para

resolver el problema, el mismo día
que se generó la queja.

El puente peatonal se localiza
sobre el bulevar Ejército Mexicano
y lo utilizan los ciudadanos para
cruzar del fraccionamiento
Bugambilias al fraccionamiento
San Antonio y viceversa, concluyó
Salazar Reyes.

Ayuntamiento atiende con
celeridad reportes ciudadanos



JUEVES 24 DE AGOSTO DEL 2023 15WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LA LAGUNA

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El día 22 de agosto se celebra en

México el Día del Bombero, es por
ello que el Ayuntamiento de
Gómez Palacio, a través de la
Dirección de Protección Civil, les
organizó un desayuno y una misa
que se celebró en las
instalaciones de la estación, para
festejarlos en este su día. 

Santiago Rodríguez Chávez,
titular de la dependencia,
manifestó que los 40 elementos
con lo que cuenta el
Departamento de Bomberos,
recibieron un estímulo económico
por su labor, que la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, les
hizo llegar, a través del titular de
la dirección, además de un
sentido agradecimiento por el
amor a su comunidad que se
refleja en la entrega que tienen
hacia su trabajo en favor de la

seguridad de los gomezpalatinos. 
El festejo comenzó a las siete de

la mañana, con una misa para los
40 elementos de bomberos, para
luego desayunar y convivir con
sus familiares, ahí Rodríguez
Chávez destacó que la
preocupación principal de
Ayuntamiento es continuar con el
equipamiento de los elementos,
por lo que se espera que
próximamente nuevo equipo sea
entregado. 

Por último, señaló que el
Departamento de Bomberos
cuenta con cuatro máquinas
extintoras, dos de ellas de ataque
rápido, con las cuales se ha
logrado hacer frente a los
incendios que, afortunadamente,
son pocos en Gómez Palacio. En
cuanto al equipamiento,
manifestó que será en breve
cuando se dote de equipo a los
elementos.

Festejan a bomberos gomezpalatinos en su día



Sabido y comprobado es que Andrés
Manuel López Obrador no cumple sus
promesas, tampoco sus compromisos.

Ignorante e inculto como es, seguro
desconoce que hace ya más de veinte
siglos Quinto Cicerón -hermano menor del
reconocido filósofo Marco Tulio Cicerón–
advertía que en política rinde mucho más
incumplir que negar.

Por eso quebranta lo que promete.
Prefiere decir no y, como además es muy
necio, niega, niega y vuelve a negar.

Lo peor es que hasta sus cercanos y más
fieles seguidores han sufrido esa falta de
verticalidad y quizá hasta de hombría,
pues un hombre de bien está obligado a
siempre cumplir su palabra.

Y eso no sucede con López Obrador,
quien traiciona, apuñala por la espalda,
mete el pie a quienes avanzan –quisiera
que todos cayeran en su mediocridad– y,
por si no bastara, juega siempre a las
contras, negando la realidad misma.

Lo sabe bien Marcelo Ebrard a quien, en
el 2011, el “caudillo” le jugó el dedo en la
boca, prometiendo que él sería el
candidato en 2018. Y ya sabe usted, lo
engañó y traicionó. Fue el tabasqueño
quien, en una suerte de enfermiza
obsesión, se encaramó y se postuló por
tercera ocasión.

Víctima reciente de esas actitudes
enfermizas es Zoé Robledo, a quien,
después de darle alas, le negó la
candidatura guinda al gobierno de
Chiapas.

Y no, no es porque el personaje quede
frecuentemente en evidencia por sus
malos manejos en el IMSS que han
mostrado infinidad de corruptelas
multimillonarias en contrataciones, y en
mantenimiento de instalaciones…

… tampoco porque no lo apoye el
cacique estatal Juan Sabines…

… ni porque la haya exigido Manuelito
El Niñato Verde Velasco, a cambio de los
amagos policiacos del impresentable
veracruzano Cuitláhuac García…

… menos para que dé oportunidad de
postular a María Elena Orantes, para
cumplir la cuota de género…

… ni siquiera porque el clan de su ya
finado mecenas Payambé López – Alicia,
Adán Augusto, Rosalinda y el hubbie de
ésta, Rutilio Escandón— hayan
interpuesto algún “pero” …

… nada de eso…
… simple y llanamente fue para llevar

las contras a la “cargada” que seguía desde
hace meses al frustrado candidato, quien
ya se promocionaba en bardas de la
entidad del sureste como “Zoé Water” (?)
y cuya candidatura se fue al ídem.

Robledo, dejó prácticamente colgados de
la brocha a sus no pocos seguidores que

pronto mudarán sus preferencias hacia
quien finalmente les digan desde Palacio
Nacional.

Lealtad política a la mexicana, dicen que
es.

¿Será todavía “la favorita”?
Este largo prólogo sirve para preguntar

a los cuatroteros ¿qué harían si,
finalmente, El Señor de Tepetitán decide
que no, que Claudia Sheinbaum siempre
no es su “corcholata” favorita.

Que le hubiera gustado, pues
prácticamente es su hechura a imagen y
semejanza, de hecho, es su clon, es hasta
un títere que desde “La Chingada” movería
a su antojo y placer…

… pero –el infaltable pero– que las
circunstancias han venido cambiando y él
se ha encerrado a cavilar, junto con su hijo
Andy, sobre cómo le iría a “la científica”
frente a Xóchitl Gálvez quien ya se perfila
como candidata de la oposición.

Ninguna empatía de la cuatrotera frente
a la enorme simpatía de la hidalguense.

Además, claro, el “cambiazo” se daría
porque la ex militante del CEU es la que,
pese al parcial INE, más posibilidades tiene
de sufrir la invalidación de un triunfo
electoral a causa del desmedido gasto en
propaganda, en el masivo “acarreo” a sus
eventos públicos –perdón por la expresión
insultante a los menesterosos— y, ante

todo, por aparentar no tener ideas propias
por su mimetización con López Obrador.

Y como a AMLO le gusta jugar a las
contras, como le mencioné líneas arriba,
¿qué tal si como candidato de Morena
lleva a un varón para hacer frente a una
mujer?

En ese caso, Adán López sería su primera
opción…

… y –“ya ni modo”, diría AMLO en tono
de resignación– Marcelo Ebrard, la
segunda.

¿Y la cargada que hoy se inclina a favor
de Claudia?

No se preocupe.
Gobernadores, senadores, diputados,

alcaldes y chairos cuatroteros que han
mostrado y demostrado no tener más
voluntad que aquella que les impone
López Obrador, mudarían rápida,
instantáneamente, hacia quien apuntara
el dedo –no las encuestas– de El Señor.

Ya ve usted que todos estos ex priístas
mudan de partido y de lealtades, igual que
como cambian de medias o calcetines.

Indicios
Y a propósito de lo que El Señor diga, no

pierda usted de vista lo que con gran
pompa y ninguna circunstancia recién ha
anunciado el gobernador de Michoacán
Alfredo Ramírez Bedolla: el domingo
anterior, ante unas 50 mil personas
“transportadas” voluntariamente a fuerza
desde las diferentes regiones de esa
entidad “para respaldar y defender los
principios de la 4T y avanzar a lo que sería
la Cuarta República”. Propuso que todos
los gobernadores de Morena trabajen en la
defensa y consolidación del proyecto de
AMLO para hacerlo inmortal y anunció,

además, que impulsará una nueva
Constitución para la entidad. ¿Ensayo en
la tierra de José María Morelos y Pavón
para, en el plano federal, crear la Carta
Magna cuatrotera? * * * La “grilla” es la
“grilla”. Y se da en todos los ámbitos. El
universitario no puede faltar. Y es que ya
comenzaron los golpes bajos en contra de
uno de los aspirantes a la rectoría que en
noviembre dejará vacante Enrique Graue.
Le hablo del actual director de la Facultad
de Derecho, Raúl Contreras, a quien ligan
con el veracruzano Javier Duarte, como si
trabajar con un personaje que se mantiene
en entredicho convirtiera a todos quienes
tuvieron contacto profesional o laboral con
él en sus cómplices. * * * Ante sus escasas
posibilidades de obtener la precandidatura
del PAN, PRI y PRD Santiago Creel prefirió
convertirse en coordinador de la campaña
de Xóchitl Gálvez. Panistas, priístas y
perredistas han reconocido su bonhomía.
* * * A quien ostenta el cargo de Presidente
de la República se le perdona, dada su falta
de conocimientos en materia jurídica,
como en muchas otras. Pero al procurador
Fiscal de la Federación, Arturo Medina, no
le podemos dejar pasar por alto la
autonomía del Poder Judicial. Cuatrotero,
al fin y al cabo, el funcionario que depende
del Ejecutivo secundó los ataques al
ministro Luis María Aguilar por las meras
suposiciones del “caudillo” con respecto a
un criterio de excepcionalidad con el que
el miembro de la SCJN atrajo un diferendo
entre la autoridad fiscal y una empresa de
la que nadie o pocos saben el nombre. * * *
Y por hoy es todo. Le deseo, como siempre,
¡buenas gracias y muchos, muchos días!
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La ausencia del presidente
ruso Vladimir Putin de la
cumbre de Johannesburgo ha
sido una de las noticias más
comentadas de la semana.
Algunos analistas creen que
Putin ha decidido no asistir a
la cumbre para evitar ser
detenido por la Corte Penal
Internacional (CPI), que ha
emitido una orden de arresto
en su contra por crímenes de
guerra cometidos en Ucrania.
Que por eso su participación
es por videoconferencia. Pero,
en realidad, aseguran otros,
puede ser que los propios
presidentes invitados a la
cumbre le hayan pedido que
Putin no asistiera de manera presencial
para evitar pagar los costos políticos y
económicos de tener un invitado tan poco
deseable para uno de los foros más
relevantes en el marco de la reactivación
económica global tras la parálisis de la
pandemia.

La CPI abrió una investigación sobre
posibles crímenes de guerra en Ucrania en
marzo de 2022, poco después del inicio de
la invasión rusa. En junio de 2022, la CPI
emitió una orden de arresto contra Putin
por los cargos de bombardeos
indiscriminados contra civiles,
ejecuciones extrajudiciales y tortura.

Putin ha negado todas las acusaciones
de crímenes de guerra y ha calificado la
investigación de la CPI como una “caza de
brujas”. Sin embargo, la orden de arresto
ha puesto al presidente ruso bajo presión
internacional y ha hecho no sólo que sea
más difícil para él viajar al extranjero, sino
indeseable para sus antiguos aliados
seguir sentándose a la misma mesa sin
elevar su tono de condena a una guerra
que ha cobrado demasiadas vidas de
ambos lados sin llegar a una conclusión
que no sea la insistencia de Putin en
reclamar para sí las tierras de un país
independiente, sumiendo a toda la
población local en el terror, a Europa en
una situación de estrés energético y
alimentario y al mundo en una espiral de
delirio económico y financiero impensable
para estos tiempos.

La ausencia de Putin en la cumbre de
Johannesburgo es un signo de la creciente
presión internacional sobre él. Es probable
que la CPI continúe con su investigación
sobre los crímenes de guerra en Ucrania y
que Putin sea sometido a juicio en el
futuro.

¿Qué significa la ausencia de Putin para
la cumbre de Johannesburgo?
Definitivamente, su ausencia es un golpe
para el encuentro de los famosos BRICS

(Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica),
que se esperaba que fuera una muy
importante oportunidad para que sus
líderes abordaran algunos de los
problemas más urgentes del mundo,
como la guerra en Ucrania, el cambio
climático y la pobreza.

Sin Putin, la cumbre tendrá un sabor
muy distinto. Para algunos,
probablemente de derrota. Para otros,
posiblemente la oportunidad de
desligarse de este personaje que no ha
hecho sino estresar las relaciones
diplomáticas y económicas del planeta
entero. Los líderes que sí asisten tendrán
que encontrar la manera de abordar los
problemas que enfrenta el mundo sin la
participación del presidente ruso.

Es probable que la ausencia de Putin
también sea un tema de conversación en
la cumbre. Los líderes que sí asisten
probablemente usarán la oportunidad
para criticar a Putin, con libertad, por su
invasión a Ucrania y por su historial de
violaciones de los derechos humanos.

¿Y qué significa la ausencia de Putin
para el futuro de Rusia? Pues es un signo
más de los desafíos que enfrenta el
presidente ruso en el interior de su país.
La invasión a Ucrania ha tenido un
impacto negativo en la economía rusa y
ha provocado permanentes protestas
contra el gobierno por parte de todos
aquellos hombres y mujeres que sólo
miran un desatino y un acto de
irracionalidad en la declaratoria de guerra
y, más aún, en la negativa de Putin a
desistir. Su ausencia en la cumbre es una
señal de que el presidente ruso está cada
vez más aislado en el escenario
internacional. Es probable que los desafíos
que enfrenta Putin en el interior de Rusia
continúen en el futuro y, al exterior, peor
aún, lo espere tan sólo la justicia y, por lo
tanto, el mismo destino que ya han tenido
otros dictadores.

Como saben los lectores de esta
columna, creo que las dos candidatas
presidenciales serán Claudia Sheinbaum,
por la coalición gobernante, y Xóchitl
Gálvez, por la alianza opositora. Ellas
serán las que competirán para ver quién
será la primera mujer presidenta de
México. En lo personal, celebro que así
sea. A nuestro país le urge una jefa de
Estado que le baje los altos niveles de
testosterona que actualmente tiene la
política nacional.

También creo que, de darse esta
combinación, tendremos una elección
más peleada de lo que se pensaba hace
unos meses. No será el día de campo que
imaginó el presidente López Obrador para
su sucesión. La competencia será larga,
intensa y real. Habrá muchas campañas
negativas y golpes por debajo de la mesa.
Nada nuevo, pues, porque lo que está en
juego es nada menos que el poder al más
alto nivel.

En la disputa entre Claudia y Xóchitl
podría ser determinante el papel que
desempeñe el único partido que no se ha
unido a alguna de las coaliciones. Me
refiero a Movimiento Ciudadano (MC) que
hoy gobierna los estados de Jalisco y
Nuevo León.

•
Ayer, Luis Carlos Ugalde escribió un

artículo muy certero sobre el tema en El
Financiero. Su título lo resume todo: Los
sueños guajiros de MC. El politólogo nos
recuerda que este partido pretende
convertirse en una tercera vía con el fin
de ganar la Presidencia… en el 2030.

En este relato “se topa con cuatro
problemas”. Los resumo. Uno: no cuenta
con un candidato para 2024. Dos: MC
rechaza al PRI y al PAN, “pero se nutre de
sus cuadros”. Tres: este partido se imagina
más grande de lo que realmente es.
Cuatro: su dirigente, Dante Delgado,
“reproduce la política del cacicazgo de
otros partidos”.

Ergo, concluye Ugalde, “MC corre el
riesgo de quedar en un lejano lugar y
perder diputaciones, alcaldías, incluso la
gubernatura de Jalisco frente a Morena.
No hay tercera vía en 2030 si antes no
sobrevives 2024. Y no hay partido
moderno capaz de ser una tercera vía
cuando sus estrategias las decide una
persona”.

No podría estar más de acuerdo con Luis
Carlos. Sobre todo en la quimérica
planeación de una toma del poder en 2030
como si el 2024 fuera una aduana
irrelevante.

Como dijo el gran Pablo Milanés en una
de sus canciones, “el futuro algún día
llegará”. Si la elección de 2024 se ve

todavía lejana, ponerle el ojo a la de 2030
no tiene sentido alguno. En la política, el
timing es fundamental. Las circunstancias
cambian de un día para otro. Hace pocas
semanas, el proyecto de un frente
opositor estaba desahuciado. No se le vía
posibilidades algunas de ganar el año que
entra. Y, de repente, apareció Xóchitl. No
estoy diciendo que la hidalguense vaya a
ganar, pero vaya que su presencia en la
competencia presidencial cambió todos
los escenarios.

¿Apostarle a 2030? ¿Neta?

Los partidos desde luego deben tener
una visión del futuro. Pero sus decisiones
tienen que tomarlas de acuerdo a la
realidad del presente. Y, no nos hagamos
bolas, para MC la elección presidencial de
2024 se reduce a una sola pregunta: ¿o
apoyan a Claudia o apoyan a Xóchitl?

Todo lo demás son menudencias.

En este sentido, tienen cuatro opciones.
Primero: se unen a la alianza de Morena-

PT-Verde y van abiertamente con Claudia.
Segunda: se alían con PAN-PRI-PRD y

respaldan a Xóchitl en la boleta.
Tercera: lanzan a su propio candidato, lo

cual significaría dividir el voto opositor y,
en la práctica, apoyar a Claudia. Esos dos,
tres, cinco o siete puntos que pueda sacar
su candidato podrían resultar
fundamentales para que gane la
morenista.

Cuarta: no presentan candidato a la
Presidencia, tal como hicieron en las
elecciones de gobernador de Coahuila y
Estado de México. Aquí la matemática
electoral no queda del todo clara de quién
de las dos candidatas sería la beneficiada
con esta decisión, pero tiendo a pensar
que, siendo MC un partido opositor,
muchos de sus votos se irían hacia
Xóchitl.

Por lo que se ve en la prensa, hay
divisiones dentro de MC de qué hacer
rumbo al 2024. La decisión final la tomará
el jefe máximo, Dante Delgado, con el
riesgo que se le divida el partido en dos
facciones: los que pragmáticamente
apoyen a Claudia y los que hagan lo
mismo, pero con Xóchitl.

Rumbo a la quimera de 2030, MC será
recordado como el partido que le dio la
ventaja a alguna de las dos candidatas en
2024. Será inevitable. Quiero pensar que
esto lo saben los emecistas, comenzando
con el viejo lobo de mar que es Dante
Delgado.
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Ya lo advirtió hace unos meses

el director general de Sanidad de
Estados Unidos, doctor Vivek
Murthy, quien pidió una “acción
inmediata” por parte de las
empresas tecnológicas y de los
legisladores para proteger la
salud mental de los niños y
adolescentes en las redes sociales.
Pero las pantallas siguen
vigentes, y se las ve en manos
cada vez más pequeñas.

Distintas sociedades pediátricas
y la Organización Mundial de la
Salud (OMS) han recomendado no

exponer a los bebés a pantallas
durante su primer año de vida y
limitar el consumo de televisión,
celulares y otros dispositivos
electrónicos a los niños de entre
dos y cuatro años a un máximo de
una hora al día.

Varias investigaciones han
asociado la sobreexposición a
dispositivos digitales de bebés y
niños con problemas del
desarrollo infantil. En ese sentido,
hoy se suman los resultados de
una investigación dirigida por
Taku Obara, investigador de la
Universidad Tohoku de Sendai

(Japón), que ha realizado un
seguimiento a 7.097 familias.

Según el estudio, publicado en
The Journal of the American
Medical Association Pediatrics,
los niños de un año expuestos a
más de cuatro horas de pantalla
al día experimentaron retrasos en
el desarrollo de las habilidades de
comunicación y resolución de
problemas a los 2 y 4 años.

La investigación también
encontró que los niños de unaño
que estuvieron expuestos a más
tiempo frente a la pantalla que los
otros pequeños mostraron

retrasos a los 2 años en el
desarrollo de la motricidad fina y
las habilidades personales y
sociales.

Consultado por Infobae, el
doctor Juan Carlos Castellanos,
médico especialista en psiquiatría
infantil (MN 129755) y psiquiatra
de emergencias del Hospital
Fernández, expresó: “Es muy
difícil realizar estudios en la
población infantil, sobre todo al
año o en los primeros años,
porque sí o sí dependemos del
punto de vista de los adultos, de
los padres. Pero así y todo son
muy necesarios porque el mundo
está cambiando su conformación
y los canales digitales y la
tecnología cada vez está
avanzando más”.

“El estudio mencionado es muy
interesante porque investiga los
diferentes dominios del
crecimiento y desarrollo en los
niños de un año e intenta hacer
una asociación con las
consecuencias que pueda tener
en niños de dos a cuatro años. Es
importante también esto de la
asociación inversa: chicos que
tienen alguna dificultad, sea
motriz o alguna otra, también
tienen mayor exposición a las
pantallas debido justamente a su
dificultad en la movilización”,
completó el doctor Castellanos.

El estudio no encontró que el
tiempo frente a la pantalla
causara los retrasos en el
desarrollo, sino que demostró una
asociación entre los bebés que
estuvieron expuestos a más
tiempo frente a la pantalla y los
retrasos en su desarrollo.

La interacción cara a cara entre
padres e hijos es crucial para
brindarles a los bebés un
conjunto rico de información,
incluso sobre cómo las
expresiones faciales, las palabras,
el tono de voz y la
retroalimentación física se
combinan para transmitir
lenguaje y significado.

El doctor Castellanos señaló que
la interacción cara a cara con los
padres y otras personas es
fundamental. “El niño cuando
nace depende ciento por ciento
del adulto, no podría sobrevivir ni
un día, pero no solo por sus
necesidades físicas o biológicas
sino también por sus necesidades
emocionales. La teoría del apego,
que está muy de moda hoy, habla
de eso, que para los niños es
importante tener alguien que los
acompañe, que los apoye y que
los aloje cuando tienen alguna
dificultad emocional y yo creo
que lo que hace las pantallas
durante el tiempo de la
exposición es dejar a los chicos
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El uso de pantallas en el primer año de los
bebés se asocia con riesgos en el desarrollo



solos en el crecimiento y
desarrollo, no sólo de lo físico sino
también de lo emocional.
Entonces, es fundamental que
haya adultos que acompañen el
crecimiento de los chicos”, indicó
el psiquiatra.

Los hallazgos, realizados por
académicos en Japón, se
extrajeron de cuestionarios sobre
el desarrollo y el tiempo frente a
la pantalla, que se entregaron a
los padres de los más de 7000
niños pequeños estudiados.

Los autores de la investigación
encontraron en la población
estudiada los siguientes datos:

- 3.440 niños (48,5%) estaban
delante de una pantalla menos de
una hora al día

- 2.095 (29,5%) lo hacían entra
una y dos horas a lo largo de la
jornada

- 1.272 (17, 9%) pasaban entre
dos y cuatro horas frente a una
pantalla cada día

- 290 (4,1%) niños estaban
cuatro o más horas al día frente al
televisor, la computadora, la
tablet o el móvil.

De los 7.097 niños estudiados,
3.674 eran varones (el 51,8% de la
muestra analizada) y 3.423 eran
niñas (48.2%).

El estudio observó una
“asociación de dosis-respuesta”
entre el tiempo frente a una
pantalla y los retrasos en el
desarrollo: cuanto más tiempo
frente a una pantalla pasaban los
bebés, más probable era que
mostraran retrasos en el
desarrollo.

Los autores del estudio
señalaron que la investigación no
distinguió entre el tiempo de
pantalla destinado a ser
educativo y el tiempo de pantalla
más centrado en el
entretenimiento. Los estudios
futuros, agregaron los
investigadores, deberían explorar
ese ángulo.

Con respecto a cuál es el tiempo
de pantalla recomendado el
doctor Castellanos señaló: “La
Organización Mundial de Salud y
las sociedades de pediatría de
todos los países exigen algo muy
imposible de que los padres
puedan cumplir, es que un chico
menor de un año tenga cero
minutos o cero horas de pantalla.
Eso es imposible, entonces ahí se
genera como un choque entre los
padres, que están con más
trabajo, con más tareas
hogareñas y con dificultades
económicas o de otras cuestiones
y, por otro lado, una proliferación
de tecnología que facilita que los
chicos estén mayor tiempo en la
pantalla”.

El médico explicó que hay un
dato que le llama la atención y es

que el video más visto a nivel
mundial en 2023, con 11.000.000
de reproducciones, es Baby Shark
Dance, “este video infantil está
primero a nivel mundial, es el
más visto y los canales con más
seguidores en la Argentina, con
más suscriptores, son el Reino
Infantil y La Granja de Zenón y
Disney, o sea, en el top 5 de videos
más vistos los tres primeros son
canales infantiles, lo que significa
que estamos hablando que una
alta exposición a nivel mundial, o
sea que es un tema preocupante”,
señaló el especialista y agregó
que además, ahora son canales
educativos, con mejor calidad de
la imagen y colores, entonces los
chicos se quedan más tiempo
porque la pantalla es más
amigable”.

La Academia Americana de
Pediatría (AAP) indicó en 2018
que los menores de 18 meses no
deben tener tiempo frente a las
pantallas, con la excepción de
video chat, y un límite de una
hora por día para niños de dos a
cinco años y estableció las
siguientes recomendaciones de
uso de pantallas al día:

- En los bebés de hasta 18
meses, debemos evitar la
exposición a las pantallas con
excepción del videochat.

- De los 2 a los 5 años se tiene
que limitar el uso de los medios
entre media y una hora al día,
siempre que los contenidos sean
de alta calidad.

- Desde los 5 a los 12 años es
necesario acompañarlos
pudiendo estar entre una hora u
hora y media al día.

- Con la adolescencia, educarlos
en el uso responsable y saludable
de las tecnologías. Estas
recomendaciones refieren al uso
de pantallas en forma recreativa.
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El famoso Museo Metropolitano
de Arte (MET) de Nueva York ha
emocionado a amantes del arte y
entusiastas culturales de todo el
mundo al anunciar su próxima
gran exposición que se llevará a
cabo en 2024. Esta exposición
histórica explorará el “Harlem
Renaissance”, el primer
movimiento artístico nacido y
liderado por artistas negros
estadounidenses.

La exposición, que está
programada para inaugurar el 25
de febrero y se mantendrá abierta
hasta el 28 de julio, contará con
un total de 160 obras de arte que
datan de las décadas de 1920 a
1940. Durante este período,
florecieron emblemáticos barrios
negros como Harlem en Nueva
York y el South Side de Chicago,
gracias a la migración masiva de
comunidades negras desde el sur
rural de Estados Unidos.

Por primera vez, el arte
afroamericano será colocado en el
centro del escenario como parte
integral del arte moderno. Según
el comunicado emitido por el
MET, la exposición se enfocará en
“los artistas negros y sus
representaciones radicalmente
innovadoras de temas negros que
contribuyeron a una nueva
comprensión de las formas de
vida moderna”.

El epicentro de este movimiento
se situó en el popular barrio de
Harlem, en Nueva York, y en el
South Side, de Chicago, aunque
también en otras ciudades del
país tras la Gran Migración
surgida en las décadas de 1920-
1940 de afroamericanos que
huían del sur rural y segregado
en busca de libertad en ciudades
del norte liberal y abierto.

“Esta exposición histórica
replantea el Renacimiento de
Harlem, consolidando su lugar
como el primer movimiento de
arte moderno internacional
dirigido por afroamericanos”,
explica en un comunicado el
director del museo, Max Hollein.

Las obras presentadas en la
exposición serán diversas,
incluyendo pinturas, esculturas,
murales y obras gráficas
impresas. Estas piezas
provendrán de diversas
universidades negras, así como
del Museo Smithsonian en
Washington y otros centros de
investigación enfocados en la
cultura negra.

Los curadores de la exposición
destacan cómo muchos de los
artistas representados pasaron
largos períodos en Europa,
específicamente en ciudades
como París, Londres y el norte del
continente. Durante su tiempo en

Europa, absorbieron las
influencias artísticas de un
período de entreguerras prolífico,
para luego aplicar estas
influencias a la representación de
su vida cotidiana. Esto les
permitió desafiar los estereotipos
raciales prevalentes en ese
momento.

La exposición, sin embargo, no
esquivará temas conflictivos de la
época, como las tensiones de

clase y la situación de las
comunidades LGBTQ+. A pesar
de la ausencia de un movimiento
de derechos civiles en los años
1920 y 1930, la exposición
resaltará cómo los artistas
abordaron estos temas, lo que
añadirá una perspectiva más
profunda al contexto histórico y
social de la época.

La exposición del MET Museum
en 2024 será un tributo

conmovedor al “Harlem
Renaissance”, un movimiento
artístico que cambió la
trayectoria de la historia del arte
y de la lucha por la igualdad racial
en Estados Unidos. Los visitantes
podrán explorar una amplia
gama de obras que capturan la
creatividad, la resistencia y la
innovación de los artistas negros
en una época de cambio cultural
y social.

El MET Museum
anuncia una gran
exposición sobre el
primer movimiento de
arte afroamericano
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Si hablamos de vida

extraterrestre sin dudas que nos
adentramos en espacios que
combinan desconocimiento y
misterio; curiosidad e
imaginación. Pero si le sumamos
a esos ejes temáticos una
vinculación con la investigación
científica desde la fe, ya la zona
que emerge es casi toda para
profundizar en el asombro y el
descubrimiento.

La Universidad Católica de
Córdoba acaba de dar a luz el
libro La búsqueda de la vida
extraterrestre inteligente y ya
desde el título nos despierta
todos los sentidos en franca
provocación. Sus autores —José
G. Funes S.J. (como director de la
edición), Marcelo Lares, Ximena
Abrevaya, Mariano Asla y Lucio
Florio— son todos científicos
muy reconocidos y valorados por
sus trayectorias y publicaciones
en distintos países de nuestro
mundo. Y cuenta con prólogo de
Nathalie A. Cabrol, Directora del
Carl Sagan Center for Research,
Instituto SETI.

“La búsqueda de vida
inteligente extraterrestre ha
suscitado muchos proyectos e
iniciativas científicas en las
últimas décadas y que, a su vez,
es acompañada por una gran
fascinación en la opinión pública.
Como sucede en otros campos de
la investigación, en especial, la
Astrobiología requiere un
abordaje multidisciplinario. En
este libro los autores, expertos en
el campo de la Astronomía, la
Biología, la Filosofía y la Teología,
abordan el tema en un lenguaje
accesible desde una perspectiva
interdisciplinaria. Este tipo de
investigación puede ofrecer un
caso poco frecuente para ejercitar
el diálogo entre Ciencia y
Religión. El objetivo es ofrecer
una hoja de navegación para el
lector o la lectora que desee
adentrarse en este océano
cósmico”, proponen los autores a
modo de resumen del objetivo la
obra.

En 5 capítulos más prefacio,
prólogo y epílogo, este libro
transcurre entre preguntas como
“¿Estamos solos en un universo
pensante?” o “¿Qué pueden
aportar las religiones y las

teologías a una astrobiología?”,
pasando también por cuestiones
que van en busca de respuestas
sobre “El contexto astronómico”,
“Astrobiología y la evolución
hacia la búsqueda de vida
inteligente en el universo” y “En
búsqueda de los otros: Una
aproximación filosófica al
problema de la vida extraterrestre
inteligente”.

El sacerdote jesuita José G.
Funes —no puede evitar recordar
las preciosas conversaciones que
mantuvieron en el aire radial el
propio Funes con Magdalena Ruiz
Guiñazú en varias ocasiones,
entusiasmando tanto a la
audiencia como a la misma mesa
de periodistas que la
acompañaban al hablar desde
una perspectiva de fe sobre
astronomía, novedades estelares
y la posibilidad de la vida fuera de
planeta Tierra—, quien tuvo a
cargo la coordinación de la
edición, en el Prefacio señala
algunos aspectos que se abordan
en el texto que desafían a los
lectores desde lugares fascinantes
y lo presentamos a modo de

adelanto para Infobae:
“La humanidad se ha

preguntado por la existencia de
otros mundos habitados desde la
época de los filósofos griegos, es
decir, desde los tiempos en que
los seres humanos comenzamos
a pensar el cosmos con categorías
filosóficas y científicas. (…) La
Astrobiología requiere un
enfoque multidisciplinario. (…)
Son muchas las preguntas que
este tipo de investigación provoca
no sólo en la frontera entre
ciencia, filosofía y teología sino
también entre lo que
consideramos ciencia afirmada y
lo que algunos podrían
considerar ciencia ficción. (…)
Intentamos pensar la búsqueda
de vida inteligente extraterrestre
desde la seriedad de nuestros
conocimientos adquiridos en el
contexto de nuestras trayectorias
académicas. (…) El objetivo de
este libro es ofrecer una hoja de
navegación para el lector o la
lectora que desee sumergirse en
este océano cósmico. Recuerdo el
prefacio que un compañero
jesuita había escrito para su libro

de Teoría del Conocimiento.
Decía: ‘Este libro es como una
balsa que hace agua por todos
lados, pero no se hunde’. Ojalá
que nuestra obra ayude al lector
a encontrar el rumbo en este
tema que a veces nos puede hacer
sentir como náufragos en esta
pequeña isla cósmica que Carl
Sagan llamaba ese Punto Azul
Pálido”.

Preguntas que la humanidad
se formuló desde siempre

“Las próximas décadas
prometen así tremendos avances
en la búsqueda de vida en el
universo, ya sea simple, compleja,
inteligente o tecnológicamente
avanzada. En última instancia,
algunos pueden preguntarse por
qué esta búsqueda es importante
y por qué nos importa.
Ciertamente cautiva la
imaginación y lo ha hecho desde
el principio de los tiempos. Ya sea
que lo abordemos desde el punto
de vista científico, filosófico,
sociológico o teológico, la
cuestión de la vida más allá de la
Tierra y la perspectiva de
encontrar una respuesta a

‘¿Estamos solos?’ tienen el poder
de desencadenar apasionados
debates desde diferentes y
esenciales perspectivas sobre una
de las preguntas más profundas
que la humanidad jamás se haya
planteado”, sostiene en el Prólogo
la Dra. Nathalie A. Cabrol.

Y deja flotando en el aire de la
lectura una confianza en el futuro
de la investigación tanto
científica como espiritual:
“Establecer contacto demostraría
de una vez por todas que no
estamos solos. Nos daría la
oportunidad de comparar puntos
de vista con otros que son, muy
literalmente, alienígenas a
nuestra forma de pensar acerca
de cómo surgió la vida en el
universo y quizás también por
qué. (…) Se trata de comprender
quiénes somos, nuestro lugar en
el vasto océano cósmico y de
cumplir nuestro destino. Está
tratando de dar sentido a una
sinfonía de la creación mucho
más grande de lo que podemos
comprender todavía. Y al tratar
de hacerlo, la ciencia se acerca a
la naturaleza a través de
experimentos y mediciones. En
cambio, la espiritualidad se acerca
a lo que no se puede medir. Todas
estas perspectivas son esenciales
y no son contradictorias”.

Si llegaron hasta acá, casi que
puedo imaginar las preguntas
que se van sucediendo entre
nuestros ciberlectores junto con
el interés por encontrarse con
este libro. Este jueves 24 de
agosto se hará una presentación
en modo híbrido a cargo de
Nathalie Cabrol, a las 17 hs, en el
Edificio Centro de la Universidad
Católica de Córdoba (Obispo Trejo
323, Córdoba Capital).

Elijo esta frase de uno de los
autores de La búsqueda de la vida
extraterrestre inteligente, Dr.
Lucio Florio, que estimula a seguir
buscando respuestas sobre la vida
por fuera de nuestro planeta y no
sentirnos dicotómicos cuando
profesamos tradicionales
religiones monoteístas: “Interesa
subrayar que, al menos como
dato histórico, el hecho de que
nos preguntemos por un diálogo
con seres desconocidos,
habitantes de otras regiones del
universo, reposa parcialmente
sobre un sustrato semántico
bíblico, al menos en Occidente”.

Un libro indaga sobre el misterio de
la vida en el gran océano cósmico
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Forbes 
La película biográfica de Saúl

Armendáriz, dirigida por Roger
Ross Williams y cuyo papel es
interpretado por Gael García
Bernal, ya tiene fecha de estreno
en Amazon Prime Video.

Luego de formar parte del
Universo Cinematográfico de
Marvel, el mexicano Gael García
regresa a la pantalla grande para
dar vida a Saúl Armendáriz,
conocido en el mundo de la Lucha
Libre como “Cassandro”, un

luchador exótico que cambió la
concepción de las peleas en el
ring al convertirse en uno de los
primeros deportistas que
integraron el drag a su profesión.

“Cassandro”, título de la cinta,
relata la cruda realidad a la que
tuvo que enfrentarse Saúl en la
década de los años 80 tras
declararse abiertamente gay
debido a que la mayoría de sus
compañeros denominados como
“exóticos” eran heterosexuales,
de ahí surgieron diversas críticas

hacia su persona.
La película, que fue anunciada a

inicios de año, con Roger Ross
Williams como el director y Gael
García Bernal como el
protagonista, finalmente verá la
luz el próximo 22 de septiembre,
por Prime Video.

En su momento se dio a conocer
que preparaban una película
sobre la vida de “Cassandro”, un
luchador que el cineasta
denominó como queer, debido a
que su historia era un reflejo de

la comunidad LGBTIQ+ por la
aceptación y dejar atrás la
estigmatización que padecían.
Así, la lucha se trasladaba del ring
a la vida real. El mismo Gael
García Bernal declaró en el
Festival de Cine de Sudance, -
donde se presentó la película- que
aceptó interpretar Cassandro
debido a que se sintió cautivado
por la historia, “me interesó
representar ese mundo en donde
la gente no es de aquí ni de allá…
ese estilo de vida tan peculiar, su

color, su música y más allá de eso,
Cassandro en su búsqueda de
identidad para encontrarse a sí
mismo”. Además de Gael García,
en la cinta destacan otros actores
como Joaquín Cosío, Perla de la
Rosa, Raúl Castillo e incluso Bad
Bunny, quien interpreta a la
pareja de Cassandro.

Si bien “Cassandro” se estrenará
en México el próximo 22 de
noviembre, en algunos cines de
Estados Unidos se estrenará el 15
de septiembre.

“Cassandro”, de Gael García, ya tiene fecha de estreno
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Infobae 
“¿Qué tan lejos llegarías para

vengarte de la persona que te
arrancó el corazón?”, es la
pregunta que lanza Wilderness, el
nuevo thriller original de Prime
Video que reúne a Jenna Coleman
(Sandman) y Oliver Jackson-
Cohen (La maldición de Hill
House) como la pareja en el
centro de una historia de
infidelidad y despecho. El primer
adelanto ha colocado a la serie en
boca de todos al añadir un
elemento sorpresa: Taylor Swift.
Mientras Liv, la protagonista,
lucha con la decepción y el enojo
tras el engaño de su esposo, la
voz de la estrella estadounidense
la acompaña con la versión
actualizada de su canción “Look
what you made me do”.

No es la primera vez que Swift
cede la exclusiva de una de sus
esperadas regrabaciones a una
producción de Prime Video. Ello
ocurrió previamente con “This
Love (Taylor’s Version)” y “Back to
december (Taylor’s Version)”,
piezas que le dieron el toque
nostálgico y romántico a los
teasers de El verano en que me
enamoré.

¿De qué trata “Wilderness”?
Unas vacaciones de ensueño y

un supuesto “felices para
siempre” se transforman en
pesadilla. La serie se basa en una
novela homónima escrita por B.E.
Jones; y la revelación de los
BAFTA, Brit Marnie Dickens, toma
la batuta como escritora y
creadora de su adaptación para
televisión.

Liv (Coleman) y Will (Jackson-
Cohen) es una pareja británica
que parece tener una vida
perfecta: un sólido matrimonio,
una residencia glamorosa en
Nueva York y un futuro
prometedor. Sin embargo, esa
ilusión se desvanece cuando Liv
descubre el amorío de su
cónyuge, hecho que desata una
tormenta de emociones donde
predomina claramente la furia.

La mujer encuentra una
oportunidad para ejecutar su
venganza durante un viaje por los
parques nacionales de Estados
Unidos. “Para Will, es un retiro
necesario para hacer las paces,
pero Liv tiene un prospecto
totalmente diferente—un paisaje
en donde los accidentes suceden
todo el tiempo. El escenario
perfecto para ajustar cuentas”,
narra la sinopsis. Aquí entra en
escena una segunda pareja
formada por la colega de Will,

Cara (Ashley Benson), y su
adorable novio Garth (Eric
Balfour), quienes se suman a la
caminata por las inhóspitas
montañas.

Marnie Dickens, la mente
maestra detrás de “Wilderness”,
reflexiona sobre la universalidad
del tema de la traición y cómo
este puede conducir a alguien al
límite. En palabras de Dickens:
“¿Quién no conoce a alguien al
que le fueron infiel? Ese golpe al
estómago cuando lo descubres, el
camino de paranoia y sospecha
que deja a su paso, la dificultad de
volver a confiar. Es suficiente para
llevar a alguien al extremo”.

El thriller psicológico es liderado
por un equipo de mujeres pues,
además de contar con Dickens
como showrunner, la ficción está
dirigida por So Yong Kim y
producida por Elizabet Kilgarriff.
Los primeros episodios de
Wilderness se estrenarán el 15 de
septiembre en Prime Video.

Venganza y Taylor Swift en “Wilderness”
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Forbes 
WhatsApp, la aplicación de

mensajería más usada que ha
permitido mantenernos
conectados con amigos y
familiares sin importar la
distancia, ha lanzado una nueva
función que sin duda brindará
una sensación de descanso en
especial para tu vista con su
nuevo modo “súper” oscuro.

Si bien recuerdas, WhatsApp
empezó con una pantalla
iluminada y no brindaba una
configuración que nos permitiera
oscurecer la pantalla, un modo
más relajado para nuestra visión,
algo que sí permitían otras redes
sociales, mismo que se
caracteriza por fondos oscuros
con texto claro y que es benéfico
para la salud de nuestra visión si
somos de los que pasan horas
mirando las pantallas leyendo
artículos, interactuando o
navegando.

Si bien ya existe el modo oscuro
en WhatsApp, ahora lanza un
nuevo modo “súper” oscuro, que
reduce la intensidad lumínica,
esto se ve reflejado en evitar el
cansancio y la sequedad en
nuestros ojos.

Para activarlo solo debes seguir
estos sencillos pasos:

• Abre la aplicación
• Ve al menú, los tres

puntitos en la parte inferior
derecha.

• Accede a la opción
“Ajustes”.

• Dirígete a “Chats” y
selecciona la opción “Temas”.

• WhatsApp te pedirá
elegir un tema, ya sea el
“predeterminado por el sistema”,
“claro” y “oscuro”, este último es
el que nos interesa.

• Ahora selecciona la
opción “Fondo de pantalla” y una
vez dentro en la opción
“Cambiar”

• Te abrirá diversas
opciones, pero tú debes
seleccionar la opción “colores
sólidos”

• Selecciona la opción de
negro sólido y guarda los cambios

De esta forma se reducirá la
intensidad lumínica emitida por
la pantalla mientras usas
WhatsApp, lo que resultará
benéfico para tus ojos ya que
minimizará la fatiga visual,
especialmente en entornos donde
hay poca luz, aunado a que
reducirá el consumo de energía
de tu smartphone.

Modo “súper” oscuro, la nueva función de WhatsApp



www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZJueves 24 de agosto del  2023

DDuullccee  rreevvaanncchhaa

GGoollppeess
ddee  oorroo

LLiissttooss  ppaarraa  eell   aarrrraannqquuee



Correcaminos Bike
prepara su épica Ruta
Ciclista Durango-
Mazatlán 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El espíritu aventurero de los

ciclistas de Correcaminos Bike se
prepara para otra emocionante
travesía en su 17 edición de la
ruta ciclista Durango-Mazatlán.
El grupo celebró recientemente
una junta informativa y la
entrega de jerseys, marcando el
inicio de esta emocionante

aventura que llevará a los
participantes desde las montañas
de Durango hasta las playas de
Mazatlán.

LA LÍDER
Iliana Favela, la líder incansable

de este apasionado conjunto
ciclista, encabezó la reunión
informativa. Con entusiasmo
palpable, Iliana confirmó que
cerca de 80 ciclistas se
embarcarán en esta desafiante
travesía, comprometiéndose a
completar cada kilómetro y
seguir al pie de la letra las
indicaciones de los monitores de
los grupos designados.

SEGURIDAD
Lo que hace que esta edición sea

aún más especial es el énfasis en
la seguridad y el bienestar de los
participantes. Iliana anunció que
contarán con el respaldo de un
servicio privado de ambulancias,
garantizando que la integridad
de cada ciclista esté en buenas
manos en caso de cualquier
eventualidad en el camino.

EL ARRANQUE
El emocionante viaje está

programado para comenzar el
próximo viernes 25 de agosto a
las 5:00 horas, justo en las

afueras del Museo Interactivo
Bebeleche en Durango. Los
ciclistas estarán listos para
enfrentar su primer desafío
mientras recorren los hermosos
paisajes montañosos de Durango
en su camino hacia el poblado de

La Ciudad, donde pasarán la
noche antes de continuar su
travesía al día siguiente.

EL CIERRE
El segundo día del viaje promete

ser aún más emocionante, ya que
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los ciclistas se dirigen hacia la
costa del Pacífico,
específicamente hacia la hermosa
ciudad costera de Mazatlán,
Sinaloa. La distancia total que
recorrerán, 320 kilómetros, es un
testimonio de su resistencia y
pasión por el ciclismo.

UNA EXPERIENCIA
La ruta ciclista Durango-

Mazatlán es una experiencia que
despierta la aventura en cada
ciclista. Con vistas panorámicas
espectaculares, desafíos en el
camino y la camaradería que solo
el ciclismo puede ofrecer, esta
travesía es más que una simple
carrera; es una oportunidad para
conectarse con la naturaleza y
celebrar la pasión compartida por
las dos ruedas.

GRAN OPORTUNIDAD

Correcaminos Bike demuestra
una vez más que el ciclismo va
más allá de la competencia, es

una forma de vida que reúne a
personas con un objetivo común:
disfrutar de la libertad que solo

una bicicleta puede ofrecer. Les
deseamos a los valientes ciclistas
de Correcaminos Bike un viaje

seguro y lleno de emoción en esta
17 edición de la ruta ciclista
Durango-Mazatlán. 
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Boxeo Popular de
Durango Brilla en los
Juegos Nacionales
Populares 2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El boxeo duranguense ha

demostrado una vez más su
excelencia en el ring, al cosechar
un total de cuatro medallas en los
Juegos Nacionales Populares
2023, un evento deportivo de alto
nivel convocado por la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (Conade). Estos valientes
atletas de Durango dejaron todo
en el cuadrilátero y regresan a
casa con una medalla de oro y
tres de bronce, lo que pone en
alto el nombre del estado en el
mundo del boxeo.

DETERMINACIÓN
El gimnasio de boxeo de la

unidad deportiva Venustiano
Carranza en Morelia, Michoacán,
fue el escenario donde se llevaron

a cabo las emocionantes peleas
que mantuvieron a los
espectadores al borde de sus

asientos. Los boxeadores
duranguenses demostraron su
determinación y habilidades en

cada combate, ganándose el
respeto y la admiración de sus
rivales y fanáticos.

DESTACARON
La culminación de esta

PPeeggaarroonn  ccoonn  ppuunncchh  
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destacada participación se llevó a
cabo durante la ceremonia de
premiación al término de las
finales del Boxeo Popular.
Destacando entre los ganadores,
Oreily Guerrero Chávez, de
Gómez Palacio, se destacó al
ganar la medalla de oro, un logro
que refleja su dedicación y
habilidades sobresalientes en el
deporte del boxeo.

EN EL PODIO
Además, tres valientes atletas

de Durango se alzaron con
medallas de bronce en sus
respectivas categorías. Melani
Camila Martínez, de Ciudad
Lerdo, Ángel Hernández, y Víctor
Sebastián Medina Gutiérrez,
ambos de Gómez Palacio,
mostraron un desempeño
excepcional y un espíritu de lucha
inquebrantable en el ring.

NOTABLE
La contribución de Javier Elihu

Roldán Ramírez, delegado de la
disciplina de Boxeo Popular en
Durango, también fue reconocida
durante la ceremonia. Roldán
Ramírez ha sido un pilar
fundamental en el desarrollo de
este deporte en el estado de
Durango, y su compromiso y
dedicación han sido cruciales
para el éxito del equipo.

TERMINA
El boxeo popular de Durango

cierra su participación en los
Juegos Nacionales Populares 2023
con un brillo dorado y un legado
de determinación y habilidad en
el deporte del boxeo. Estos
jóvenes atletas son un testimonio
del talento que florece en la
región y una inspiración para las
generaciones futuras de
pugilistas. Felicitamos a todos los
participantes y a aquellos que
trabajan incansablemente para
promover este emocionante
deporte en Durango.



MAZATLÁN, SIN.

Venados-Clásica Santa Rita está
de regreso en Mazatlán y contará
con la presencia de los mejores
ciclistas del país, a partir del
próximo 2 y 3 de septiembre.

El evento, con una historia de 70
años, contará con los mejores
ciclistas del país en las pruebas de
110 kilómetros, que será el
tradicional ascenso a Santa Rita y
un evento recreativo de 60
kilómetros.

“Como dijimos, estamos muy
contentos de retomar un evento
tan importante para el ciclismo
de la región y del país, es un
evento que años atrás reunió a
los mejores equipos del país y
estamos seguros que será de la
misma forma para esta edición”,
comentó Mónica Coppel.

Venados-Clásica Santa Rita será
un evento exigente, que partirá a
las 6:00 horas desde el estadio
Teodoro Mariscal, seguirá por la
Avenida Insurgentes, para
posteriormente incorporarse a la
Avenida del Mar, tomar Avenida
Camarón Sábalo, para llegar al
Libramiento y seguir por la
carretera libre hasta Santa Rita.

“Todos sabemos del exigente
recorrido, pero también es un

recorrido muy bonito, un clásico,
ya nos han confirmado los
equipos de Petrolike, Agro MX y

claro, los anfitriones Venados,
esperamos seguir recibiendo los
registros en los próximos días”,

agregó Coppel.
La competencia repartirá una

bolsa de 250 mil pesos en

premios y se espera la presencia
de más  de 500 ciclistas, entre
ellos la élite mexicana.
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México avanza hacia la
Final Internacional de
la Serie Mundial de
Ligas Pequeñas

WILLIAMSPORT, EU.

Una hazaña impresionante tuvo
lugar en Williamsport cuando el
equipo de la Liga Municipal de
Tijuana, representante de México
en la Serie Mundial de Ligas
Pequeñas 2023, venció a Japón en
un emocionante enfrentamiento
que quedará grabado en la
historia del béisbol juvenil.

LA ESTRELLA 
Bernardo Partida, el lanzador

estrella de la Liga Municipal de
Tijuana, fue el héroe del día al
lanzar un juego completo con
solo dos hits, liderando a su
equipo hacia una victoria crucial
sobre el equipo japonés. Con un
marcador final de 2-0, México
selló su triunfo en un partido que
no tenía margen de error.

UN LOGRO
Este logro es especialmente

significativo ya que marca la
primera vez desde 2011 que el
equipo mexicano vence al equipo
japonés en este prestigioso
torneo juvenil. La emoción fue
palpable entre los jóvenes
jugadores de Baja California,
quienes celebraron con
entusiasmo, sabiendo que
estaban un paso más cerca de
cumplir su sueño de ganar el
título en los campos de
Williamsport.

CERCA
El equipo mexicano está

persiguiendo su cuarto título en
esta competición internacional de
béisbol juvenil, y su actuación en
este torneo ha demostrado que
tienen el potencial para lograrlo.
Con determinación y habilidades
excepcionales en el campo, estos
jóvenes atletas están decididos a
dejar una huella en la historia del
béisbol mexicano.

LO QUE SIGUE
El camino hacia la gloria no será

fácil, ya que enfrentarán a
Curazao en el próximo partido.
Este enfrentamiento será crucial,
ya que el ganador avanzará a la

final internacional del evento,
donde el equipo de China Taipéi
ya espera como un desafío
formidable.

REVANCHA
Esta victoria sobre Japón

representa una dulce revancha
para los jugadores mexicanos, ya
que habían caído ante el equipo

japonés el 18 de agosto. Sin
embargo, su espíritu de lucha y
determinación los llevaron a
recuperarse y avanzar en el
torneo, acercándose cada vez más
al título.

La Serie Mundial de Ligas
Pequeñas 2023 está llena de
emociones y momentos
memorables, y el equipo de la

Liga Municipal de Tijuana ha
demostrado que tienen el
corazón y la habilidad para
competir en el escenario
internacional. Los aficionados del
béisbol en México están
emocionados y orgullosos de
estos jóvenes talentosos que
representan a su país en
Williamsport, y esperan con

PPeeqquueeññooss  ggiiggaanntteess  
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Miembros de Movimiento
Ciudadano en Jalisco
manifestaron este miércoles su
respaldo a la postura del
gobernador Enrique Alfaro
respecto al rumbo que ha tomado
el partido naranja de cara a las
elecciones de 2024.

“Lo decimos alto y claro:
respaldamos, entendemos y
compartimos la legítima posición
adoptada por Enrique Alfaro. No
podemos normalizar nuestra
presencia en un proyecto político
que ha decidido minimizar a
Jalisco. No podemos aceptar que
nuestra opinión sobre el futuro
político de nuestro movimiento
sea ignorada sistemáticamente.
No podemos permitir que desde

una oficina de la Ciudad de
México se quiera imponer una
visión que no compartimos”, se
expuso en una carta firmada por
legisladores y presidentes
municipales.

En la misiva se expresó que
“Movimiento Ciudadano no se
puede entender sin Jalisco y su
liderazgo en el entorno nacional”

“Este proyecto, que hemos
formado mujeres y hombres
libres de Jalisco, no le pertenece a
nadie. Es de la sociedad
jalisciense. Por ello, este
movimiento político seguirá
caminando con quien se
comprometa a respetar y cuidar
los intereses de Jalisco. Que quede
claro, este movimiento se la juega
con el gobernador Enrique Alfaro
y por Jalisco. A donde vayamos,
caminaremos juntos”, manifestó.

Los señalamientos de la carta
contrastan con las declaraciones
hechas por el líder nacional de
MC, Dante Delgado, la noche del
martes, quien aseguró que
“Jalisco siempre ha estado en la
toma de decisiones” en el partido.

“Jalisco ocupa la presidencia del
Consejo Nacional y la
coordinación del grupo
parlamentario en el Senado y, a
petición de Jalisco, hoy tenemos
una mesa de diálogo para seguir
construyendo juntos”, aseguró
Delgado Rannauro.

Enrique Alfaro emitió el martes
una dura crítica hacia
Movimiento Ciudadano y aseguró
que se mantedrá alejado de
temas electorales rumbo a 2024.

“Cuando yo participé en
Movimiento Ciudadano, los llevé
a ganar elecciones muy

importantes, encabecé un
proyecto exitoso, convertimos
este proyecto en uno de mucho
mayor alcance nacional, estoy
muy orgulloso de lo que hice y
con lo que generé para MC. Yo ya
no tengo interés en participar en

un proyecto que no entiendo, en
donde todo se decide de manera
unilateral y que simple y
sencillamente nos quieren
someter a todos a la voluntad de
quienes dirigen el partido a nivel
nacional”, manifestó.

Miembros de MC en Jalisco respaldan a Enrique Alfaro

Agencias 
La senadora con licencia Xóchitl

Gálvez, favorita para ser la
candidata presidencial del
opositor Frente Amplio por
México, dijo estar dispuesta a
sumar a Movimiento Ciudadano
(MC), el único partido que no se
ha unido a la coalición para
afrontar al oficialista Movimiento
de Regeneración Nacional
(Morena) en las elecciones de
2024.

“Todo suma, los puntos que
tenga MC suman. No solo va a ser
enfrentar a Morena y al
presidente (Andrés Manuel López
Obrador), sino al poder
económico que han atesorado
estos personajes de la política de
Morena, no podemos darnos el
lujo de dejar fuera los puntos que
sean, tenemos que ir por todos”,
dijo durante una visita a
Guadalajara, Jalisco.

El Frente Amplio por México
está integrado por los Partidos
Acción Nacional (PAN), el
Revolucionario Institucional (PRI)
y de la Revolución Democrática
(PRD), que están en proceso de
definir entre la panista Xóchitl
Gálvez o la priista Beatriz Paredes
para representarlos en la
contienda presidencial de 2024.

Previo a la conferencia que dio
ante universitarios, Gálvez
conversó con los medios de
comunicación, a quienes aseguró

que intentará conversar con
Enrique Alfaro, gobernador de
Jalisco que ha expresado su
voluntad de separarse de MC,
para sumarlo a su campaña.

“Enrique Alfaro es un hombre
con experiencia, brillante,
trabajador, honesto y eso me
gusta de su perfil, pero primero
hay que platicar con él”, declaró.

La senadora detalló que la
renuncia del diputado panista
Santiago Creel a la contienda
interna de la oposición es parte
de un acuerdo que tuvieron al
inicio de la pugna para evitar
dividir votos.

“Habíamos platicado que hacia
el final de la contienda teníamos
que hacer una evaluación sincera,
los dos, de quién tenía las
posibilidades de triunfo para
cerrar filas, ni a él, ni a mí nos
conviene dividir la votación, es un
tema de estrategia política”,
aseguró.

Agregó que si Creel hubiera ido
arriba en las encuestas ella habría
declinado “por ética” y “para
fortalecer la candidatura”.

Gálvez criticó el manejo de
López Obrador sobre las
desapariciones, especialmente el
caso de los cinco jóvenes
desaparecidos en el municipio de
Lagos de Moreno desde principios
de agosto en un estado que lidera
los casos de desaparición forzada.

“Que se reúna con los padres y
presente una nueva estrategia de

seguridad, es inaceptable la
desaparición de un solo joven
más. Sí le toca al gobierno federal,
Jalisco no tiene la capacidad ni de
fuerza ni de inteligencia que
tienen la Guardia Nacional y el
Ejército”, expresó.

Gálvez y Paredes sostendrán
este jueves en Guadalajara un
debate con simpatizantes y
empresarios como parte del foro
regional “Diálogos ciudadanos”.

La expectativa crece a una
semana y media de que se
definan las candidaturas
presidenciales de Va por México,
que lo hará el 3 de septiembre y
de Morena, que la anunciará el 6
de septiembre.

Miembros de MC en Jalisco
respaldan a Enrique Alfaro

Agencias 
Miembros de Movimiento

Ciudadano en Jalisco
manifestaron este miércoles su
respaldo a la postura del
gobernador Enrique Alfaro
respecto al rumbo que ha tomado
el partido naranja de cara a las
elecciones de 2024.

“Lo decimos alto y claro:
respaldamos, entendemos y
compartimos la legítima posición
adoptada por Enrique Alfaro. No
podemos normalizar nuestra
presencia en un proyecto político
que ha decidido minimizar a
Jalisco. No podemos aceptar que
nuestra opinión sobre el futuro
político de nuestro movimiento

sea ignorada sistemáticamente.
No podemos permitir que desde
una oficina de la Ciudad de
México se quiera imponer una
visión que no compartimos”, se
expuso en una carta firmada por
legisladores y presidentes
municipales.

En la misiva se expresó que
“Movimiento Ciudadano no se
puede entender sin Jalisco y su
liderazgo en el entorno nacional”

“Este proyecto, que hemos
formado mujeres y hombres
libres de Jalisco, no le pertenece a
nadie. Es de la sociedad
jalisciense. Por ello, este
movimiento político seguirá
caminando con quien se
comprometa a respetar y cuidar
los intereses de Jalisco. Que quede
claro, este movimiento se la juega
con el gobernador Enrique Alfaro
y por Jalisco. A donde vayamos,
caminaremos juntos”, manifestó.

Los señalamientos de la carta
contrastan con las declaraciones
hechas por el líder nacional de
MC, Dante Delgado, la noche del
martes, quien aseguró que
“Jalisco siempre ha estado en la

toma de decisiones” en el partido.
“Jalisco ocupa la presidencia del

Consejo Nacional y la
coordinación del grupo
parlamentario en el Senado y, a
petición de Jalisco, hoy tenemos
una mesa de diálogo para seguir
construyendo juntos”, aseguró
Delgado Rannauro.

Enrique Alfaro emitió el martes
una dura crítica hacia
Movimiento Ciudadano y aseguró
que se mantendrá alejado de
temas electorales rumbo a 2024.

“Cuando yo participé en
Movimiento Ciudadano, los llevé
a ganar elecciones muy
importantes, encabecé un
proyecto exitoso, convertimos
este proyecto en uno de mucho
mayor alcance nacional, estoy
muy orgulloso de lo que hice y
con lo que generé para MC. Yo ya
no tengo interés en participar en
un proyecto que no entiendo, en
donde todo se decide de manera
unilateral y que simple y
sencillamente nos quieren
someter a todos a la voluntad de
quienes dirigen el partido a nivel
nacional”, manifestó.

Xóchitl Gálvez pide sumar a toda la oposición
mexicana en las elecciones
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